

EL BLOQUE

PERIÓDICO DEMÓCRATA

AÑO II

No se devuelven los originales

Cáceres 22 de Diciembre de 1908

Dirección y Admón., Margallo, 64

NÚM. 59

LA EXTENSIÓN UNIVERSITARIA EN CÁCERES

La Velada

La velada de inauguración de la Extensión Universitaria se celebró por fin el sábado en el Teatro Principal, cedido por el señor Martín G.ª Pedrilla, y excusamos decir que estaba de bote en bote, destacándose en palcos y plateas elegantes y hermosas damas que dieron con las gatas de su belleza singular realce a la fiesta.

Ocupaban la mesa presidencial el Rector de la Universidad de Salamanca D. Miguel de Unamuno, teniendo á ambos lados al Alcalde de Cáceres D. José Elías Prats y el Rector de la Universidad de Oviedo D. Fermín Canella.

Entre las señoras y señoritas que recordamos figuran las de Martín Pedrilla, Beltrán, González Borreguero, Torres, Cuello, Pasalodos, Carrera, García Becerra, Elías, Belmonte, Higuero, Muñoz, Rubio, Posse, Urbarri, Mateos, Carvajal, Crehuet, Rodríguez, Pró, Cabrera y otras varias que sentimos no mencionar por no retener sus nombres nuestra memoria.

En el escenario vimos al Presidente de la Audiencia, Sres. Altamira, Pérez Bueno, Crehuet, Delegado de Hacienda, Director del Instituto, Presidente y Vicepresidente de la Diputación provincial, Jiménez Mogollón, Hurtado, Rosado, Sánchez de la Rosa, García Merino, Cuello, varios profesores del Instituto y otros señores.

El Sr. Berjano

A las seis y media principió el acto haciendo uso de la palabra D. Daniel Berjano, el cual con su peculiar buen decir y con acento de verdadera emoción, manifiesta que habla porque ha sido ese el deseo de los compañeros, por ser asturiano de nacimiento y extremo de corazón, pero habla emocionado porque ve en aquel acto la síntesis de su ideal, Extremadura y Asturias unidas; hace la presentación de los Sres. Altamira, Canella y Pérez Bueno, que han realizado, dice, la obra de la cultura, que son unos activos y amorosos paladines de la patria, porque ponen amor en todas sus obras para ser útiles á España, donde hay hambre de pan pero hay mucha más hambre de cultura; vienen por apostolado y por cariño á esta tierra extremeña, que es la de él por ser la de sus hijos y en la que se le ha acogido como extremo de acción. Ellos vienen con igual sentimiento y animados de iguales anhelos y ellos os dirán lo que se propone la Extensión Universitaria, trayéndola de Asturias, donde empezó nuestra epopeya de reconquista territorial y han comenzado ahora la intelectual. Vienen para fomentar el pan de la cultura y deben por tanto ser recibidos prestándose el calor á su pensamiento y el cariño á sus personas que merecen el aliento vital que vienen á darnos. El Sr. Berjano fué apasionadísimo.

El Sr. Elías Prats

A continuación el Sr. Elías Prats, leyó un discurso de salutación á los ilustres rectores y catedráticos, dándoles la bienvenida en nombre del pueblo de Cáceres que para honra suya dijo representaba en aquel acto, siendo también muy aplaudida su discreta, sentida y expresiva salutación.

Ilmos. Sres. Rectores:

Sres. Catedráticos:

En nombre del pueblo de Cáceres, cumplo gustosísimo el grato deber de daros la bienvenida, doblemente grato porque todo lo que llega, es alegre, como es triste lo que se vá; y mucho más si la llegada es de algo que nos trae el preciadísimo presente de que sois portadores.

Por honra inmerecida del Gobierno, toca-me alzar hoy la voz en presencia vuestra; perdonad preclaros y elegidos dispensadores de los bienes del espíritu, si exigencias de las circunstancias obligan á tamaño atrevimiento, al que en este pueblo sólo intereses materiales tiene que administrar.

Pero no sólo como Alcalde de Cáceres he de dirigiros hoy mi saludo de bienvenida; allá en mis años juveniles fueron mis aficio-

nes por los derroteros de la enseñanza y á ella me dediqué saboreando muchas veces el innarrable placer que experimenta el que vé fructificar en ajena inteligencia lo poco ó mucho que transmitió de la suya, compensación divina y admirable comercio intelectual que nos hace ver como felices las horas de impropia y árida tarea que dedicamos á aprender lo que otros después de nosotros aprendieron; permitid á un modestísimo compañero vuestro que os saluda con el sincero cariño que se engendra en la comunidad de aficiones, en la solidaridad del pensamiento, en la entropelia de las ideas.

En tiempos remotísimos y que hoy podemos considerar casi bárbaros, todas las ideas se implantaron viniendo de los invasores á los invadidos envueltas en fragores de combate, lamentos de heridos y vapores de sangre; de las montañas de Asturias arrancó Pelayo para el resto de España una serie de conquistas que muchos siglos después terminó la Católica Isabel en Granada; en la señorial morada de los Golfines hizo su escala esta sin par Soberana antes de dar cima á tan gigantesca labor.

Hoy se transmiten las ideas y se inculcan los conocimientos por lenta y pacífica evolución, y observad la coincidencia; de las montañas asturianas haciendo escala en Cáceres avanza la meznada de guerreros de la ciencia para ofrendar á Minerva, lo que de Pelayo á Isabel ofrecieron aquellos otros campeones á Marte, y si los antiguos reconquistaron nuestro territorio del poder de bárbaros intrusos, vosotros reconquistáis la inteligencia de millones de seres de la invasión de la ignorancia y la intrusión del analfabetismo.

Y permitidme, antes de terminar, que salute especialmente á uno de vosotros, al Sr. Pérez Bueno, hijo de un mi inolvidable y querido amigo, ya difunto y de Cáceres; su pueblo por mis labios le signifique el orgullo que siente al verle elevado por su propio esfuerzo al augusto puesto de sacerdote de la ciencia, y hoy reboza de júbilo por tener entre los que considera sus redentores, en orden á la inteligencia, un ser querido, timbre de gloria y blasón preciado de nuestra patria chica.

Bien venidos seáis pues, Padres carísimos de la Extensión Universitaria, Cáceres os recibe con los brazos abiertos y señala con letras de oro vuestra venida en los fastos de la Ciudad; pagan sus hijos el sacrificio y las molestias que os imponéis con monedas de reconocimiento, y si no es más expresiva por mi boca, culpada á que les cegó el brillo de vuestra genial sabiduría, si no es por vocinglera es porque el agradecimiento es mudo y Cáceres sabe ser agradecido.

He dicho.

El Sr. Pérez Bueno

Queridos paisanos: Vuestros aplausos, que yo transmito á nuestra obra, llenan mi espíritu de santa emoción al verme rodeado de mi pueblo sin enemigos, y siento nublar mis ojos y el esfuerzo para no llorar anuda mi garganta. Y esta emoción no es oratoria; no es por la fiesta que se celebra; no es por hablar en público, por estar ya con ello familiarizado, tiene raíces más hondas esta emoción lírica. Aunque he perdido el acento y los modismos de esta tierra, siento, contemplando esta ciudad, una brisa sincera y palpitante. Hay en ella recuerdos tristes á los que no quiero aludir, porque la muerte, en el campo cristiano, no tiene más flores que la oración.

Vengo por mi impulso, por el cariño que me inspiráis, por considerarme hijo de esta tierra que debe volver á desplegar aquella bandera que tantos hombres llevaron á la victoria y á la que debemos el homenaje del sentimiento y del espíritu. Luchemos por el imposible, debemos unirnos para rechazar la idea de aquellos que por no vivir en el enfurruñamiento de su concha, que por no ser tontos como ellos, nos llamarán chiflados. Ahí tenéis á Unamuno, de quien dicen que lo está, pero que podría decir como Carducci: «gritad, gritad abajo Unamuno, que la Naturaleza me ha puesto muy alto.»

No vengo tampoco por nada, porque me basto sólo, yo pongo mi nido muy alto. De mi tierra no quiero beneficios, esos para otros, únicamente me trae el espíritu de mi país. Tampoco dieron nada á Clarín y Altamira, fundadores de la Extensión las trabajos de ella, ni talento, ni fama, ni obras. Igualmente ocurrió á Melquiades Alvarez y todos ellos salieron del pueblo sin que la Extensión Universitaria pusiera nada en ellos.

Hemos venido no á representar comedias, pues si así fuera pediría al arte inspiración para poder levantar un altar á vuestra belleza y hermosura (dirigiéndose á las señoras).

La Extensión no se propone hacer sabios á los hombres ni perder el tiempo en ponerse en ridículo llegando como algunos dicen hasta el reinado del disparate. No se sueña con que los gañanes se familiaricen con los grandes problemas de la ciencia, pues la Extensión Universitaria sólo aspira á combatir el atraso y la rutina para llevarnos á los límites masculinos de la protesta, á protestar de esa somnolencia que por no existir en ellos dá el predominio á los países del Norte. Barcelona y otras regiones no son mejores que la nuestra, pero son regiones dinámicas y no estáticas como estas otras que se mueven con tanta lentitud que viven como si no vivieran.

Extremadura llegó á los límites del mundo, tuvo una época activa y ocupada entonces en sus gloriosas conquistas, no tuvo tiempo para escribir su historia, pero esa historia vive en nuestro espíritu y por qué no hemos de seguirla, ofreciendo como entonces aquellos frutos que nos transmitieron un grupo de esforzados y guerreros.

Mas no interpreten lo de los guerreros en el sentido militar de la palabra, sino porque para luchar es preciso preparar las armas y éstas son el conocimiento y la ciencia. Por ello son más fuertes otras regiones, ellas gritan pero es preciso que también gritemos porque no son superiores á nosotros. Está desmentida por las ciencias médicas la superioridad del cerebro por la conformación del cráneo. La vida está en el sentimiento y no habrá de haberlo aquí?

No venimos á llamarnos ignorantes venimos á pedirnos este sentimiento que sabemos poseer.

Venimos á pedir entusiasmo para trabajar. Eso de la ignorancia es muy relativo; lo que no entra por la inteligencia, entra por el oído. El loco, el niño, todos tienen alguna idea, algunos conocimientos vulgares que van relacionándose con otros superiores cada vez en mayor grado.

En los conocimientos del hombre podemos considerar como una gran pirámide de ancha base que ocupa toda la tierra, formada por millones y millones de hombres que apenas saben y por grados van subiendo los que más saben, formándose las laderas, hasta llegar á la cúspide en que se encuentran muy pocos porque la sabiduría es planta que se dá en pocas latitudes. En esta pirámide ocupamos nosotros un puesto muy lejano de la cúspide, á ella podemos considerar que llegó Séneca por ejemplo.

Eso buscamos, que los españoles alcancen esa luz intelectual que se encuentra en la cúspide y que es un destello de la inteligencia divina. Mirando el organismo somos animales, mirando al alma somos hombres, es preciso escoger entre ser animales y hombres. Es preciso demostrar la superioridad de nuestra mente, no para ser como Dios sino como El nos hizo.

Y para ascender, asemejándonos á Dios, queremos llamaros á una empresa sublime, empresa de humanidad, para la cual sólo es preciso ser hombre, de cualquier clase y condición, porque todos ricos, pobres, sabios y menos sabios, descendemos de Adán y Eva.

Dicen algunos que la Extensión Universitaria tiene la cáscara amarga, que simpatiza con ideas anticatólicas, afirmación que es una tontería. Yo soy católico y no infundiré sospechas. No ayudarla es tontería y negar el apoyo aunque fuera de esas ideas, tontería y media.

Se ha mandado á los católicos propagarse por todo el mundo, salir al combate. Yo creo que debemos propagar nuestras ideas, no

aislarnos, discutir, conferenciar y ser ovejas entre lobos y no lobos entre ovejas y no hay que ceder, pues si se deserta no se cumple con los deberes de católicos, de no hacerlo así, no quejarse de los avances de la impiedad, pues no es tener conciencia de lo que es el catolicismo, encerrarse en la concha. Hoy hay muchos que creen que esta doctrina del enfurruñamiento es la que defiende á Cristo y su tierra, en cambio en Roma se ve á sacerdotes dar conferencias en círculos anticatólicos porque como dice Buanelli «es preciso salir de la sacristía y luchar.»

Aquí tampoco siguieron estas doctrinas del aislamiento, los sacerdotes que acudieron al descubrimiento de la estatua de Valdés y Salas, mezclándose con personas que no eran de la fé católica. El P. Nozalada, Obispo de Tuy y Oviedo y personas tan piadosas como Pidal apartándose de estos Obispos de levita que aquí padecemos brindaron y estuvieron confundidos con protestantes. Los cinco últimos Pontífices venían aconsejando salir á la brecha, mientras que el aislamiento es un sistema que nos degrada y constituye una cobardía moral estéril.

Hay otro ejemplo el del Barón de Albi. Cuando fundó la liga contra el duelo, pidió el local de la Extensión Universitaria á donde llamó á todos, los de todos los colores tomando como punto de unión la cultura. Podemos ir juntos todos hasta determinados sitios y en la cultura siempre unidos.

En la Extensión colaboran todos sin ser sabios; basta el deseo de trabajar y en Cáceres se puede hacer mucho uniéndose el Instituto, abogados, médicos, etc., para ayudar con un solo impulso á la difusión de los conocimientos.

Los estudiantes han de ser los primeros en el movimiento, porque, dejando la polémica insustancial que os pervierte, gozaréis los deleites del estudio y dejaréis de merecer el que se os distinga por la navaja y por la bandurria.

Me dirijo también á la clase proletaria que son los únicos que dan la sangre por la patria, para quienes únicamente se ha escrito el código penal y quienes se alimentan con el sudor que le empapa la camisa. No tenéis dinero pero no podéis dejarnos solos porque tenéis inteligencia, fuerza moderna superior á la de los brazos y á todas las fuerzas cósmicas que son inferiores á la inteligencia porque á todas las subyuga.

Unid todos los cerebros de los hombres y veréis unas enormidades de extensión sin cultivo y es preciso que toda esa masa produzca y sirva para la creación de la riqueza.

Esto es lo que os pedimos, no los votos. Y éstos no los quiero, no busco los caciques porque no nos hacen falta, queremos latifundios intelectuales para cultivarlos.

Las Colonias sólo se perdieron para los gobiernos. En ellas vive España con el entendimiento mejor que con las bayonetas. No es lo malo la ignorancia porque todo puede aprenderse y nosotros mismos desconocemos nuestros oficios, lo malo es afiliarse á esa doctrina corrosiva de creer que nada puede hacerse y por eso debemos estigmatizar más que el analfabetismo lo que se sabe y no se practica.

No dejéis enfriar vuestro entusiasmo después de nuestra presencia aquí, no se entibie vuestra fé en esta velada puramente decorativa, el trabajo ha de venir después con las conferencias y clases populares de tonos sencillos. La estúpida oratoria es deleznable.

Tampoco he de hablaros de política. Yo no soy político, si dijera en esto mis ideas es muy posible que me llevarán á la cárcel, sólo vivo para el culto de mi Diosa Bohemia, la que me dá inspiración y alientos para la lucha al darme su amor y sus besos de Diosa Asturiana.

Una estruendosa y sostenida ovación puso remate al elocuente discurso del Sr. Pérez Bueno.

D. Fermín Canella

Dirija sentidas palabras de cortesía á los señores Berjano y Unamuno por la significación que tienen en la velada, de gratitud para el pueblo de Cáceres por el afecto que les ha dispensado, y por el que quisiera poseer la

oratoria que desprecia Pérez Bueno para rendir toda la pleitesía del pensamiento asturiano a esta noble capital. También el pueblo y la Universidad de Oviedo lo expresan por su conducto que le encargaron tributar á Cáceres su homenaje más sentido.

Dice que fundaron la Extensión con el insigne Alas y Altamira y en los once años que han transcurrido, los catedráticos, ingenieros, médicos, todas cuantas personas se unieron para ese fin, difundieron por Asturias la educación, difusión que espera que aquí en Extremadura encuentre un cimiento sólido en esta primera sesión.

La prensa, el claustro, todos deben ir á ella, tomando á aquellos que desde la Escuela no pudieron volver á recoger otros conocimientos; y que los asturianos hayan venido aquí á firmar con los extremeños la Extensión Universitaria, como en otros tiempos firmaron unidos aquella célebre acta de Vasco Núñez de Balboa.

Las frases del Sr. Canella vibrantes de entusiasmo, belleza y sinceridad fueron calurosamente aplaudidas.

D. Miguel de Unamuno

Empieza diciendo que es la segunda vez que habla en Cáceres y en aquel mismo local; que en la primera lo hizo con cierta cautela por tratarse de un auditorio á quien antes no se había dirigido; que los elogios recibidos le animan á desterrar tal cautela y á recoger, por la cortesía con que se le prodigan, aquellos elogios que él dedica á la obra que les trae.

Dice, que él cree que el mejor modo de proceder es el de Roberto Spencer, que en un banquete celebrado en los Estados Unidos, señaló los defectos de aquel país; y aunque ni quiere ni es llamado á verter palabras de frialdad, no puede menos de hacer notar que su deseo sería ver que á estos actos se acudiera con otro fin, con otro objeto que el de la curiosidad, que arrastra al auditorio por el placer de ir á oír cómo unos y otros hablan. El sabe bien, porque una larga práctica se lo ha enseñado, lo que en todo esto ocurre.

La Extensión Universitaria, dice, no trata de suplir á la enseñanza oficial; es obra á la que todos deben prestarse sin temor al ridículo, ese ridículo que no existe y que en último término fué el que determinó el valor del Quijote, aquel hidalgo manchego que supo arrostrarlo.

¿Qué importa, como dice Pérez Bueno, que nos llamen chiflados? A mí, es cierto que me lo han dicho; pero yo que sé soy un buen vasco, me río de ello, porque también sé que como todo vasco, llevo un zorro dentro.

Yo no vengo á enseñar; mi misión es otra. Vengo solamente á irritar, á servir de excitante, á ser un aperitivo; pero, no para hacer sabios, sino para decir que lo importante es saber bien y tener corazón para enseñar.

Se os ha hablado aquí de una pirámide construida con el saber humano. Es una verdad; esa pirámide la constituimos entre todos, y esto me recuerda aquel cuento del podador que, preguntado por el señorito de qué manera hacía las podas, le respondió con tales detalles, que el último no pudo menos de exclamar: todos los días se aprende algo nuevo. A lo que el podador replicó: Ah, señorito; es que en el mundo lo sabemos todo, entre todos.

Y ya que entre todos lo sabemos todo, es detestable esa avaricia espiritual que tienen los que sabiendo algo, no procuran la transmisión de esos conocimientos; por eso lo verdaderamente malo, lo peor de todo, es que los que saben leer no lean.

En todos los pueblos de esta comarca he encontrado siempre casinos donde no faltan comodidades, pero bibliotecas... no las he visto. Lo que sí he encontrado en todos ellos es un solo libro, el más manoseado: el libro de las cuarenta hojas.

Esto demuestra varias cosas; entre ellas el horror al libro que en todas partes sienten, y todo cuanto puede decirse de la baraja, la cual fué inventada por los tontos que no teniendo de qué hablar, buscaron el medio de pasar el tiempo cambiándose cartones. El hombre que consume las horas de su vida jugando al tresillo, es un perfecto imbécil.

Así resulta que el país se sume en una deplorable situación. Hay dos cosas que lo demuestran y lo determinan: la cochina baraja y el Tenorio.

No deja de influir en esto, la alimentación. Es idea corriente la de creer que el alimentarse con mucha carne sirve para ser más fuerte y el error puede aclararse sabiendo que la carne no hace al hombre más fuerte, le hace más impulsivo.

El clima, no sustrayendo tampoco su influencia, convierte á algunas regiones en verdaderas tierras que podríamos llamar *afrodisíacas*. Los perniciosos efectos que por tal causa se siguen, los recuerda perfectamente aquel anécdota de Castelar y Alvareda.

Decía éste, al primero: pero, di, Emilio, ¿ni go joven tuviste algún trapicheo? Yo—con-

testó el aludido—nunca los tuve porque esas cosas atrófan la inteligencia; y, ésto dicho, siguieron hablando. Alvareda, como siempre, derrochó el ingenio, estuvo muy vivo, por lo que Castelar le preguntó: Alvareda ¿por qué no has dedicado tu inteligencia al libro? y Alvareda respondió á su vez: mira Emilio, esas cosas atrófan... (Risas.)

Hay algo más. Viajando yo una vez en compañía de un extremeño, díjeme entre broma y serio, contemplando el anuncio que en una estación había y que representaba un anafele, el mosquito propagador de la palúdica: Mire usted uno de los enemigos de su pueblo. En Extremadura todos son palúdicos; el que no lo es, lo fué su padre; y ésto determina un estado comatoso al cual se sigue otra de intensa irritabilidad para volver después á caer en la postración.

Ahí tenéis simbolizada en Pizarro, mi observación. Pizarro apacentaba su rebaño y dormía tranquilamente debajo de la encina; tuvo un periodo de excitación y durante él hizo en América cosas enormes, verdaderas *Pizarradas* y, claro es, le mataron; pero si no le matan, está seguro que torna á su pueblo y se vuelve á echar debajo de la encina.

El mejor excitante de las ideas, son las ideas mismas; procurad que sean elevadas é iréis camino de desterrar esa juventud de vuestros casinos, que sólo aspiran á ser—como en otra ocasión diga en este mismo sitio—licenciados de escopeta y perro, que andan á caza de herederas ricas y puestos políticos, mientras al lado de ellos hay pobres gentes que no comen, que viven de un modo que causa una inmensa compasión y que ni aun ganan el jornal que les entregan porque les faltan fuerzas para ganarlo.

Es necesario darles ideas, hacerles sentir sus necesidades, que lleguen á conocer que tienen un bultito que, como á Prometeo, les desgarran las entrañas, y ojalá—por qué no decirlo claro—ojalá llegue el día que se os subleven.

Hay un juego entre los indios del Colorado, que es un juego cruel, pero que nos procura una provechosa enseñanza. Cazan un condor y le sacan los ojos; ciego el animal, no percibe la luz del día, se cree en el fondo de uno de aquellos cañones y por esquivar el golpe con los salientes de las rocas, tiende sus alas buscando la superficie; vuela, y vuela hasta una altura en que el aire enrarecido, le hace doblar la cabeza sobre el pecho y plegando sus alas, cae muerto.

El hombre debe mirarse como un ser ciego ante la ciencia, tender sus alas y volar hacia la luz de la verdad ¿qué importa que el aire enrarecido nos haga doblar la cabeza sobre el pecho, si cuando el hombre muere es cuando ciego y todo, abre sus ojos á la pura luz de la verdad? (Grandes aplausos.)

Este debe ser nuestro único fin; no debemos encerrarnos en el nido. Yo también tengo el mío, todos lo necesitamos, pero es preciso saber vivir en el nido y saber volar. En ello han de pensar también las mujeres, aunque no para gobernarnos como algunos creen que es para lo que ha de servir la cultura de la mujer. Eso del gobierno de las mujeres es una mentira; lo que ocurre es que los hombres son los culpables.—Que la mujer abandona la casa y se va al sermón.—Y ¿qué extraño es que busque en otra parte lo que el marido busca en el casino?; es justo que vaya á otro sitio por el elemento ideal que no encuentra en el hogar, donde el marido no se lo procura, y lleve el horror hasta el extremo de enviar los hijos á la escuela para que no den guerra en casa. Y es que aprenden la noción de la mujer en esos libros, que nos prodiga la sicalipsis, y que desgraciadamente todos se venden, y con ella van á la familia sin reparar que en ella están llamados á ser un verdadero sacerdote.

Termina el ilustre orador ensalzando el trabajo que eleva al hombre y le conduce á la verdad, única que ha de hacerle libre. (El auditorio prolongó largamente un nutrido aplauso.)

El banquete

Tuvo lugar como dijimos, en el Ayuntamiento á las nueve de la noche del sábado, después de la velada, asistiendo cerca de noventa comensales, habiendo merecido place-mes los Sres. Jiménez Mogollón, Sánchez de la Rosa, Rosado y García Merino, por el acierto con que dispusieron el mismo.

No se pronunciaron brindis; haciendo uso de la palabra brevemente el Sr. Castillo para ofrecer á los anfitriones el banquete como muestra de cariñoso afecto.

Las bandas provincial y municipal amenizaron el acto, gustando mucho un *pot pourri* de aires asturianos.

La fonda de Europa sirvió la comida cuyo menú fué el siguiente:

Consomé Real, Ternera financiera, Fritos varios, Menestra, Fiambras surtidos, Entremeses, Postres, Helados, Quesos, Dulces y Frutas, Café, Vinos, Rioja, Champagne. Heidsieck, Cognac Domecq.

La Colonia Asturiana

Los asturianos reunidos en casa de don Curujado recibieron á los expedicionarios, siendo obsequiados por éste con pastas, dulces, vinos y cigarras.

La colonia asturiana que mantiene en Cáceres estrecho contacto, sosteniendo vivo el amor regional, no podía menos de agasajar como lo hicieron á nuestros ilustres huéspedes, haciéndoles objeto de una expresiva manifestación de cariño.

Ayer, en el tren de Astorga, salieron los expedicionarios que llevan muy grata impresión de la hospitalidad y cortesía afectuosa de nuestro pueblo.

Telegramas cruzados

Alcalde de Cáceres á Alcalde de Oviedo:

Celebrada Velada inaugural Extensión Universitaria teatro Principal complázcome manifestar el sentimiento gratitud admiración pueblo cáceres, Extremadura, insigne Universidad Ovatesa Rectoras Salamanca Oviedo Catedrático Pérez Bueno ovacionados.

Alcalde de Oviedo á Alcalde de Cáceres:

En nombre del Ayuntamiento y pueblo de Oviedo saludo á Cáceres y representantes Universitarios agradeciendo muchísimo acogida entusiasta dispensada á representantes de nuestra Universidad en la inauguración de la Extensión Universitaria celebrada ayer en esa noble Ciudad.



Conferencia del Sr. Altamira

Señoras y señores. Decía anoche el rector que habíamos venido á ser testigos de un movimiento que se inicia ahora y efectivamente hemos venido á ser testigos de una vida que vá á empezar. Por eso mi conferencia será una lección tipo de lo que deben ser estos trabajos, no porque yo tenga la pretensión de considerar mi criterio como superior é irreformable, sino porque la experiencia me ha señalado la manera práctica de que sean provechosas estas enseñanzas. Así, pues, empiezo por traer apuntes de lo que os voy á decir. El profesor no debe ir á clase sin apuntes, ni el conferenciante, ni aun el maestro. La conferencia debe ir moldeada y planeada, aunque su desarrollo y modalidades se acomoden á las circunstancias de cada momento. Por eso la Extensión Universitaria no puede tener principios fijos y aquilata-dos, como obra educativa es flexiva y debe estar siempre en función de la variabilidad del público, de su mayor ó menor cultura, de la índole de la materia de que se trata, bajando cuando es preciso la puntería intelectual. Eso mismo ocurre al pintor, al poeta, al autor dramático, al novelista. No preguntarle cual vá á ser el final de su obra, pues eso obedecerá á los impulsoes de la inspiración, y á la pauta que le ofrecen esas mismas modalidades, aunque en un principio se trazara al boceto, el argumento, las líneas generales de su obra.

Origen de la Extensión

La Extensión Universitaria procede de Inglaterra y nació de la unión de dos ideas. Nació de ese filantropismo del siglo XIX, de esa inclinación de dirigir la mirada hacia el débil, hacia los que estando abajo en la esfera social merecen se les tienda la mano y con ella el corazón, cosa que es el resurgimiento de aquellos antiguos tiempos del Cristianismo en que se predicaba la igualdad de todos los hombres y que debían distribuirse entre todos, los bienes materiales, es decir, la teoría de San Francisco que ponía á merced de todos cuanto poseía. De igual modo hay que hacer llegar á los demás, hacer partícipes á los demás de los conocimientos que hemos podido adquirir.

La otra idea es la de la humanidad que abre sus puertas para todo el mundo.

Esto en Inglaterra tenía un aspecto capital. Hoy se habla de ir al extranjero para ver como viven en otros países. Los que hemos ido, hemos sacado dos enseñanzas, aprender lo que ellos hacen y encontrar la manera de corregir y mejorar lo nuestro.

Nosotros, los españoles, somos demócratas, pues en nuestro país no encuentra desdoro el poderoso en confundirse con el menestral. En Inglaterra no ocurre ésto, allí la separación de las clases sociales es tan grande, son tales las distancias, que hacen que el obrero sea hostil y viva receloso y aislado de la clase elevada. Por eso allí que la Universidad es sólo para los ricos, se sintió más la necesidad de abrirla á todos.

Carácter de la Extensión

Hablemos ahora de nuestra obra y de nuestros métodos.

Este carácter de la Extensión Universitaria, es un modo superior de enseñanza para

aquellos que no fueron ni pueden ir á la Universidad.

Algunos creen que la Extensión Universitaria, puede producir el mismo fruto que las Conferencias particulares, según viene haciéndose por algunas personas en ciertos sitios, pero no es así, ni ésto puede confundirse con la Extensión Universitaria, porque la acción individual y aislada no puede tener el alcance y efectos de la acción común obra de la Universidad.

La Extensión de Oviedo nació en 1898, como reacción del estado de estupor que siguió al desastre de la guerra con los Estados Unidos. El espíritu español, quedó entonces estupefacto, quedó vencido y receloso de poderse levantar. Nosotros, los que nunca desconfiamos de que este levantamiento había de surgir, pensamos entonces que la Universidad podría producir una reacción, un estímulo, una nueva esperanza, llevando las tareas de la matrícula oficial á las grandes multitudes y bien pronto pudimos convencernos de que esta necesidad era más sentida, la reclamaba con más urgencia, el obrero.

Las obras del espíritu nacen de un estado de intuición cuyos pormenores van surgiendo á medida que se va haciendo la labor, contrastándose con los resultados de la práctica. Así nos ocurrió y ésto prueba que nuestra empresa no ha sido cosa infecunda.

Nuestro método

Hemos ido buscando los caminos que nuestro público mismo nos trazó. El obrero, nos dijo, por aquí, en esta forma debéis hacerlo y al señalarmos la senda, nosotros la seguimos, porque el alumno que conocía sus necesidades, sabía en este caso más que el maestro.

Comenzamos dando lecciones todas las semanas en nuestro paraninfo, á donde concurría un auditorio compuesto de todas las clases sociales, médicos, abogados, obreros, industriales, incluso la mujer, que es digna hermana de vosotras, ya que según advierto, vuestra presencia me descubre iguales deseos de aprender.

Después las clases se hicieron bisemanales, llegaron á ser diarias y hoy nuestra Extensión ha adquirido tal desarrollo que no tiene ya locales ni profesores, habiendo sido preciso habilitar hasta los locales de los Centros obreros.

Las clases populares

Otra forma es la de las clases populares, que consisten en la existencia de modo regular, (dos veces á la semana, diariamente, etcétera), pero constante, desde Octubre á Abril ó Marzo, ó de Octubre á Navidad, por un plazo más ó menos largo, lo cual ofrece la ventaja de que asista un público igual, no variado como en las conferencias y que éste haga el programa de la materia que precisa aprender, tomando estos cursos como una carrera, á los cuales ha de imprimirse un sentido eminentemente práctico, desprovistos de discursos y de tecnicismos. El profesor no necesita ni aun mesa, sentado entre sus alumnos, debe explicar con sencillez, con claridad y con el amor con que el padre procura satisfacer la ingénita curiosidad del niño, ansioso de que en un instante le descubran el misterioso velo de la vida.

Las lecturas en conjunto

Otra forma es la de las lecturas en conjunto. Nosotros en Oviedo hemos leído obras como la Iliada, La Odisea, El Quijote y otras, que conociéndolas todos de nombre, nadie las lee, pero deben leerse explicando cada párrafo, no haciendo lo que se hace en nuestras escuelas, donde no se les aclaran los conceptos que encierran los trozos que les hacen leer.

Ahora es un afán muy corriente el pedir libros para bibliotecas populares, solicitándolas del Ministerio de Fomento y de los particulares y si bien entre éstos los hay de buena fé y aun los hay más ricos y espléndidos de lo que creemos, se corre el riesgo de que se envíen á estas bibliotecas los libros más inútiles. Para ellas deben procurarse los más escogidos y si estas dádivas no pueden conseguirse, tomándolos como un préstamo, como un depósito de los mismos, pero que ha de sacarlos de su condición de adorno, pues lo contrario nos hace correr el riesgo de que nos ocurra lo que á aquel torero que queriendo pasar por hombre culto, pidió á Fernando Fé, mil pesetas de libros, y al preguntarle qué libros quería contestó: No sé, usted deme mil pesetas de libros.

¿Como haríamos que funcionasen estas bibliotecas? nos preguntábamos.

Pues haciendo lectores y enseñándoles la belleza de la lectura, mediante grupos pequeños, poco numerosos y homogéneos. Allí donde se trate de uno de obreros debe procurarse á ser posible que sea un obrero quien lea. Los trozos se comentan y de aquí nace la percepción del efecto bello de la obra. Esto prenda en todos los países y con tacto para la lectura, los lectores se irán aficionan-

do, tras de ellos acudirán otros y así se harán útiles las bibliotecas.

La primera enseñanza

Una de las cosas que más ha de cuidar la Extensión es la primera enseñanza y la de Oviedo ha ido en esto á donde ha sido llamada con este objeto. Así se crean centros en contacto con la Universidad y como tiene que ser la escuela base de toda obra educativa debe preocuparse de ella, procurando levantarla.

¿Y todo esto cómo se hace? En primer lugar escogiendo los asuntos, procurando que el alumno señale el tema, pues así hacerlo lleva en eso su interés. En Francia la obra post escolar fracasó, por escoger asuntos muy elevados, cosa que al no ofrecer interés á la masa, la masa le volvió la espalda, sirvió solamente para halagar vanidades y para plataformas políticas. Huid de lo uno y de lo otro.

El profesorado

También preocupa el profesorado. En esto se tropieza con los que son verdaderamente modestos porque se conceptúan incapaces de desempeñar esa misión y otros por demasiado inmodestos. Pero debe tenerse en cuenta que la Extensión Universitaria no es obra de erudición, sino de propagación, bastando tener entusiasmo y llevar á la obra común hasta el menor elemento. La obra del más alto no se hace sin la del más bajo. Combatir todos el proletariado intelectual. Es una aspiración general, por cuyo motivo arraiga en todos sitios si hay amor para ello y desinterés y aquí contáis para esto con dos núcleos la Universidad de Salamanca y la de Oviedo. Aunque gallina en corral ajeno no devo de ofrecérsela porque sé que no han de picotearla sus hermanas y el Instituto, que ha de ofrecerlos la obra más fructífera y que de seguro será el primero.

Otra cosa, es el tono. El tono debe ser familiar; desterrad la oratoria, hablad como entre niños, entre compañeros, decid lisa y llanamente, huid de lo abstracto y cuando tengáis que emplearle traducirle en seguida al lenguaje vulgar. El fin debe ser algo más que instructivo. Primero debe abrir el espíritu á lo serio, á los placeres intelectuales y que lleguen á éste porque les guste. A mí me preguntan como no voy á los toros y dejé los libros y yo les contesto si no me gustaran más los libros que los toros iría á los toros, pero prefiero los libros. Este es el placer de los libros, á lo cual deben dirigirse una de las aspiraciones de la Extensión.

Beneficios de la Extensión

De aquí se desprenden incalculables beneficios, por lo generalizada que se hace la cultura, así las grandes crisis nacionales que se resuelven por las opiniones, cuanto más elevado sea el nivel intelectual y más extendido esté, así serán éstas, más atinadas é influirán mejor en la resolución acertada de aquéllas.

También llegaremos á hacer el hombre nuevo que es el más justo, el más bueno, el de más inteligencia y el de más corazón.

La obra de la Extensión es obra de paz,

la reflexión y el saber, no son impulsivos, la inteligencia abierta hace los cautos, los prudentes, no han de venir las revoluciones de fuera, deben hacerse por dentro, en el espíritu y con un medio social apropiado para la obra preparada, la humanidad cambiará sin derramamiento de sangre por haber cambiado la opinión de todos, y no la de unos pocos.

Es una dificultad la impaciencia. Haced con lentitud y constancia evitad el desengaño del que advierte la lentitud de su trabajo, tomad el ejemplo de las innumerables fuerzas que la naturaleza derrocha. Por cada semilla que fructifica se pierde un número incalculable y que más podemos aspirar que comparar nuestro esfuerzo con el de la naturaleza? Seguid el ejemplo de Leopardi que decía al niño, no tengas prisa, goza de este momento y trabaja, pero trabaja siempre que el día de tu fiesta llegará.

El ridículo es uno de los enemigos de la Extensión. Otra dificultad. Si estáis convencidos de la bondad de la obra, no discutid, y contestad con la obra misma y si el ridículo aumenta es que la obra prospera. Por último os hablaré del reglamento y del dinero; ni lo uno ni lo otro tiene la Universidad de Oviedo, no nos hace falta, nos basta con la voluntad decidida y perseverante.

Decía en cierta ocasión una dama á un caballero: vosotros os creéis que el mundo es vuestro porque poseéis la fuerza; el mundo es para nosotras que contamos con un arma poderosa: nuestras lágrimas.

Hoy ya podemos decir que no es de los que lloran, que no es de los débiles; es de aquellos de voluntad más firme y decidida. El mundo es de los tercos, de los que perseveran con aquel tesón que simboliza al pueblo aragonés en las frases del baturro que decía: chifla, chifla, que como tú no te apartes...

(El Sr. Altamira fué interrumpido frecuentemente en su notable conferencia; puede decirse de ésta que ha sido una continuada salva de aplausos y al final, recogió la ardiente y entusiasta felicitación de cuantos concurren, aproximándose á él con avidez de estrechar su mano.

SUBASTA

Se anuncia para el día veintinueve del actual mes de Diciembre el arriendo á pasto y labor de la Dehesa denominada **Juan Ramos**, sita en la SIERRA DE SAN PEDRO, jurisdicción de Cáceres, bajo el tipo mínimo de **tres mil pesetas**, cuya subasta privada tendrá lugar dicho día en las Oficinas del Notario de esta Capital **D. Gabriel Alvarez**, Plaza de San Juan 14, siendo su duración dos horas y comenzando á las diez de la mañana por el reloj de la Parroquia de San Juan.

La subasta se hará por pujas á la llana y el pliego de condiciones estará

veinte días antes de la subasta en dicha Notaría, para conocimiento de cuantos deseen examinarlo.

Cáceres á siete de Diciembre de mil novecientos ocho.—**Fernando Jiménez**.

NOTICIAS

En vista de una comunicación de la Junta Central de Colonización y Repoblación agrícola, el ministerio de Hacienda se ha servido declarar de Real orden, que la suspensión de venta dispuesta por la Real orden de 14 de Junio de 1907, en cuanto á los montes y demás fincas del Estado á que se refiere el artículo 2.º de la ley de 30 de Agosto de 1907, se concretará á los montes y demás fincas enajenables cuya extensión superficial sea superior á 30 hectáreas.

El baile de confianza celebrado en el Círculo de la Concordia y para el cual recibimos invitación de su amable presidente D. Eloy Sánchez de la Rosa, estuvo verdaderamente espléndido, demostrándose que la alegre juventud siente ganas de divertirse.

Hoy se habrá presentado en el ministerio de Fomento por la sociedad Cortés, Guillén y Compañía, de que es Gerente el primero de dichos señores, un proyecto de ferrocarril de Cáceres á Trujillo acogiéndose á los beneficios de la ley de ferrocarriles secundarios y estratégicos, y por virtud del concurso abierto el día 23 de Octubre, cuyo plazo finaliza mañana.

Ha sido trasladado á su instancia el digno Administrador principal de Correos de esta Capital D. Cecilio Reyes, marchando á Cuenca con igual cargo.

Sentimos la ausencia de tan celoso funcionario á la par que le felicitamos por convenir á sus intereses el cambio de residencia.

Ha llegado de Madrid nuestro querido amigo el Diputado provincial por Alcántara D. Víctor Luis de Reina.

Ha sido nombrado Juez de primera instancia de Logrosán D. Angel de Gorostidi y Guelbenza.

Los Sres. Artaloytia Cortés y Ramos tienen en estudio el establecer una nueva línea de automóviles desde Cáceres á Alcántara, pasando por Malpartida, Arroyo, Navas y Brozas. Al efecto en la semana pasada los Sres. Cortés y Ramos han hecho un record por aquellos pueblos en uno de los automóviles de servicio, habiendo sido acogidos con gran entusiasmo en Brozas y Alcántara.

De desear es que aquellos pueblos, comprendiendo los grandes beneficios que reportaría á su región el establecimiento de dicha

línea, cooperen á los propósitos de la empresa de automóviles.

La plaza de Comisario de los establecimientos benéficos de Plasencia que había de proveerse por oposición el día 16, se declaró desierta, debiendo procederse á nueva convocatoria.

El Sr. Obispo de Cória ha recibido carta del ministro de Fomento manifestándole la concesión de las 34.000 pesetas para la provincia, y la distribución de éstas para los caminos vecinales en esta forma:

De Casas de Millán al Puerto de los Castaños, 4.000; Naval Moral á Jarandilla, 5.000; Jaraíz á las Barcas del Tiétar, 5.000; Serradilla á Mirabel, 5.000; Cilleros á Moraleja, 15.000.

También ha recibido otra del director general de Comunicaciones, idéntica á la escrita al señor Obispo de Plasencia sobre la instalación telefónica en las Hurdes.

El jueves último falleció en Montánchez víctima de rápida enfermedad D. Casimiro Madruga Lavado, reputado Médico de aquella población y subdelegado de medicina del partido.

Su probidad y la seriedad y corrección con que se produjo en todos los actos de su vida, le hicieron acreedor á una gran estimación, no solo entre sus convecinos, sino en todo el partido de Montánchez donde se le quería y respetaba.

Aunque adversario político, pues figuraba en el partido conservador como jefe de grupo que sigue la política del Diputado por Trujillo Sr. Grande de Vargas, no por eso hemos de cometer la injusticia de regatearle los méritos profesionales y personales que hacen su muerte sentidísima, á cuyo duelo nos asociamos de corazón, dando el más sincero pésame á su desconsolada hija Catalina y demás familia.

El día 18 del corriente falleció D.ª Marcelina Pérez Paredés, á los 55 años de edad, esposa de nuestro buen amigo D. Hipólito Díaz, concididísimo industrial de Cáceres.

Las muchas relaciones y simpatías de que goza el Sr. Díaz, llevaron al funeral que se celebró el sábado en la Iglesia de San Juan una concurrencia numerosa, que al rendirle el tributo de su sentimiento por la muerte de la finada, debió servir de lenitivo á los señores Díaz en su inmenso dolor. Por nuestra parte también le acompañamos en su pena.

En la madrugada del viernes falleció en Trujillo después de penosa enfermedad la virtuosa señora D.ª Luisa Luengo y Carélla, madre política de nuestro querido amigo don Manuel Martínez Cuadrado.

Enviamos á dicho señor así como á su distinguida esposa, hija de la finada y demás familia nuestro sincero pésame por tan sensible desgracia.

Cáceres.—Tip. de sucesores de Alvarez, Portal Llano, 39.

ANUNCIOS RECOMENDADOS

CAFÉ SANTA CATALINA,
DE FELIPE MONTALBÁN

ALFONSO XIII, 2, Y PANERAS BAJA, 1
Exquisitos cafés **Moka, Puerto-Rico** y **Caracolillo**, tostados diariamente, á **6 pesetas kilo**.
Vinos y licoras de las mejores marcas.—Servicio á domicilio.

Almacenes de Maderas y Yesos de **Fernández y Martínez**.—Junto á la Estación del ferrocarril y Sta. Gertrudis, 1.—Cáceres.

Comestibles y ultramarinos de todas clases de **José Polo Dominguez**. **La Económica**. Solana, 13.—Cáceres.

Confitería. La Flor Madrileña de Angel Pollo. Pasteles, licores, pastas, dulces y objetos para regalos. Alfonso XIII, n.º 24.—Cáceres.

Sastrería inglesa de **J. P. Biabré**. Altas novedades de la presente estación.—35, Plaza Mayor, 35.—Cáceres.

Agente Corredor de Comercio. Eladio Rodas Herrero. Compra y venta de valores y toda clase de operaciones de banca. Grajas, 15, 2.º.—Cáceres.

Clases Pasivas, negocios militares y cobro de alcances de Ultramar. Dirigirse al Capitán retirado **D. Jerónimo Pacheco**. Concepción, 1.—Cáceres.

Géneros del reino y extranjeros. Tejidos, quincalla y paquetería. **Francisco Marchena**. Plaza de la Constitución, 49.—Cáceres.

Sociedad Artístico-Fotográfica. Se hacen toda clase de trabajos á precios económicos. **J. Perate**. Puerta de Mérida, 2.—Cáceres.

Bisutería, géneros de punto y novedades. **La Columna**. Antonio Constantino. Plaza Mayor, 47.—Cáceres.

DISPONIBLE

Marmolista. Gran taller de **Valentín Andrada**. Se encarga de toda clase de trabajos. San Pedro, número 4.—Cáceres.

Sombreros y gorras de todas clases. Últimas novedades. Precios económicos. **Hijo de Eustasio Gómez**. Alfonso XIII, número 20.—Cáceres.

Corcho y taponés. Gran fábrica de **Alberto Prats**. Cáceres.—Ronda de la Estación y Barcarrota.

Centro Escolar Extremeño. Para alumnos internos, medio-pensionistas y externos de la 2.ª Enseñanza y preparación para ingreso en la misma. Director, **D. Juan Rubio**. Caldereros, 2.—Cáceres.

Muebles. Gran almacén de **Alejandro Piñuelas**.—Fábrica en Hervás.—Calle del General Ezponda, 3.—Cáceres.

Ultramarinos.—**La Lonja**, de **Honorio Jiménez**. La mejor surtida. Servicio á domicilio. San Pedro, 4 y 6.—Cáceres.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

"LA CATALANA" Sociedad de Seguros contra Incendios FUNDADA EN 1865 Representante en Extremadura: DON JUAN PÉREZ HUMANES Barrionuevo, 40.—CACERES	"LA NEW-YORK" Sociedad Mutua de Seguros de vida FUNDADA EN 1845
---	--

HIERROS, ACEROS,

chapas y viguería de hierro, todas clases de cerrajería, adornos de balconajes, hinodoros, herramientas, básculas, batería de cocina, pesas y romanas del nuevo sistema y todo lo concerniente á este ramo

GABINO DÍEZ HUERTA

Gran surtido en Coloniales y Ultramarinos,
 chocolates, cafés, thes, tapiocas y especias, conservas de pescados, legumbres y frutas, azúcar, arroz, garbanzos, habichuelas, pastas para sopa, bacalao, galletas, vinos generosos y licores de todas clases
 Cortes, núm. 40, esquina á Alfonso XIII.—Cáceres

I. GIRAUD
DENTISTA

Trabajos modernos de puentes y coronas de oro. Extracciones sin dolor. Consulta de nueve á seis.

PLAZA MAYOR, 3
 CÁCERES

GRAN CAFÉ
VIENNA
 DE
CARLOS MUNICIO
 ALFONSO XIII, 16
CACERES

FÁBRICA DE GASEOSAS,
AGUA DE SELTZ
 MOVIDA POR ELECTRICIDAD
 Y
 Jarabes para refrescos
 DE
Francisco Cruz Quirós
 ÚNICO DEPOSITARIO DE LA CERVEZA
MAHOU
 EN EXTREMADURA Y PORTUGAL
 la preferida por el público inteligente
 SAN ANTÓN, 22
CÁCERES

Sucesores de Alvarez

IMPRESA Y encuadernación	En este Establecimiento se hacen con esmero y prontitud toda clase de trabajos relacionados con el Arte de Imprimir á una ó varias tintas; todo muy barato	Librería y Oficinas de Bastidorio
--------------------------	--	-----------------------------------

39, Portal Llano, 39, CÁCERES

La Unión y El Fénix Español



COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS
 Domiciliada en Madrid, calle de Olózaga, núm. 1
 (Paseo de Recoletos)

Capital social efectivo	Rvón.	48.000.000
Primas y reservas	Rvón.	209.556.949
Siniestros pagados desde su fundación	Rvón.	424.827.477
Siniestros pagados por incendios (sólo en España) en 1904	Rvón.	10.620.679

Más que reunidas todas las demás Compañías que operan en España

42 años de existencia

Seguros contra Incendios
 Seguros sobre la Vida
 Seguros de cosechas

SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA:
Don Claudio González Alvarez,
 Agente del Banco Hipotecario de España en esta provincia
 Oficinas: calle de Grajas, 15, pral.
Cáceres

EL BLOQUE
 PERIÓDICO DEMOCRATA

SE PUBLICA LOS MARTES

Los trabajos que se nos envíen deberán estar firmados.—No se devuelven los originales y los que se publiquen se entenderá bajo la responsabilidad de sus autores.

Suscripción: DOS pesetas trimestre.—Anuncios: precios convencionales.—Los pagos serán adelantados.—La correspondencia al Administrador.
 General Margallo, 64
CÁCERES

VALENTÍN ZUBIAGA

Hierros, aceros, chapas, viguería de hierro, adornos fundidos para balcones y coloniales
 Gran surtido en cerrajería, herraje, clavos, puntas, batería de cocina y todo lo concerniente á este ramo.

20, Plazuela de San Juan, 20, Cáceres

RELOJERÍA MADRILEÑA
 de
FERNANDO CEZON
 San Juan, 20.—CÁCERES

Relojes EXTRAPLANOS, oro 18 quilates, de las marcas Omega, Longines y otras acreditadas, desde 125 pesetas.
 Para señora, oro 18 quilates, cajas con esmaltes finos, desde 75 pesetas.
 Preciosos relojes EXTRAPLANOS de plata y acero, con incrustaciones de oro, (última novedad), máquinas finas, garantizados por tres años, desde 50 pesetas.
 Relojes EXTRAPLANOS de plata, acero y níquel sin incrustaciones, desde 17'50 pesetas
 Relojes de níquel fino y acero de gran seguridad, propios para empleados del ferrocarril mineros y trabajadores, marca «El Castillo», de 15, 20 y 30 pesetas.
 Estos relojes se garantizan por dos años y se cambian los que no marchen bien.
 Relojes sistema Roskof en níquel y acero, de 8 y 10 pesetas.

RELOJERÍA MADRILEÑA
 San Juan, 20.—CACERES

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO
 CAPITAL: 25 MILLONES DE PESETAS

FÁBRICAS EN
Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa
 GRAN PREMIO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE LIEJA 1905
 (LA MÁS ALTA RECOMPENSA)

PRODUCTOS QUÍMICOS

Superfosfato.	Sulfato de amoniaco.	Sulfato de sosa.	Acido sulfúrico ordinario.
Nitrato de sosa.	Sulfato de cobre.	Glicerina.	Acido nítrico.
Sales de potasa.	Sulfato de hierro.	Acido sulfúrico anhídrico.	Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos

LABORATORIOS para el análisis completo de los terrenos y de erminación de los mejores abonos.
 SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Sr. D. Luis Grandeau

Para informes y pedidos dirigirse á sus representantes en esta provincia
JOSÉ AGHA, HERMANO Y COMPAÑÍA
 Portal Llano, núm. 9
 CÁCERES

PEDID EN TODOS LOS CAFÉS, CERCERERÍAS Y CASINOS EL

GROCG INGLÉS ESPUMOSO
 PREPARADO POR LA CASA
CRUZ QUIRÓS
 SAN ANTÓN 22—CÁCERES

GRAN COMERCIO DE TEJIDOS
 DE LA VIUDA DE AQUILINO GONZÁLEZ

Últimas fantasías y novedades

Desde esta fecha queda establecida una Sección de BORDADOS Y CONFECCIONES á medida y de encargo bajo la dirección de persona competente.
 Se hacen EQUIPOS PARA NOVIAS, CANASTILLAS, ROPA BLANCA y toda clase de labores artísticas.—Se admiten toda clase de encargos.
 Alfonso XIII, núm. 13.—Cáceres